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12 июня

Праздник всей страны
Южный Урал отметил День россии. ПразДник Прошёл 
без особых излишеств и ПомПезных торжеств, но был 
ПроПитан атмосферой раДостного настроения и 
лЮбовьЮ  к нашей роДине. 

Анна и Максим Дубровины, молодая 
семья:

– По-настоящему патриотичных праздни-
ков у нас не так много. 12 июня как раз один 
из тех российских  праздников, которые спла-
чивают людей, укрепляют дух патриотизма. И 
ленточки-триколоры очень кстати: это сим-
вол нашей страны, и само его наличие как-то 
делает ближе к Родине, даёт возможность 
почувствовать себя частью большой России.

Героизм  бывает  разным  –  
боевым и трудовым, но, каким 
бы он ни был, для России важен 
каждый подвиг. В этом можно 
было убедиться на торжествен-
ном приеме Законодательного 
Собрания Челябинской области, 
посвященном Дню России.

Героев Российской Федерации и 
Социалистического Труда поздравил с 
государственным праздником пред-
седатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия»).

– Законодательное Собрание Че-
лябинской области заложило новую 
традицию – торжественный прием в 
честь Дня России тех, кто своим геро-
ическим трудом заслужил признание 
и уважение жителей региона, – от-
метил Владимир Викторович. – Это 
люди, которые многое сделали для 
того, чтобы наша страна развивалась 
и процветала, а простые россияне 
чувствовали себя защищенными и 
счастливыми. Еще будучи мальчиш-
кой, помню, как сильно мы гордились 
тем, что в нашем Металлургическом 
районе есть свои герои, что они живут 
рядом. От имени Законодательного 
Собрания, губернатора выражаю осо-
бую благодарность за ваш подвиг. Мы 
сделаем все возможное, чтобы вам 
жилось хорошо.

В России 20 605 человек удостое-
ны звания Героев Социалистического 
Труда, немало в нашей стране и Ге-

роя Российской Федерации. Только за 
прошлый год такую высокую награ-
ду получили 20 человек. В этом году 
звание Героя Российской Федерации 
было присвоено пятерым.

Среди тех, кто носит почетное 
звание Героя Российской Федерации, 
депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области четвертого со-
зыва Сергей Зяблов.

Афган, Чечня… тяжелые воен-
ные условия. Только столкнувшись с 
войной вблизи, сильнее начинаешь 
ценить мирную жизнь и спокойствие 
близких.

– Звания Героя Российской Феде-
рации достоин не только я, но и весь 
наш отряд особого назначения, – уве-
рен Сергей Владимирович. – Это оцен-
ка труда всего подразделения. За все 
наши военные командировки у нас 
ни разу не было погибших, ранения, 
конечно, случались, но от похорон 
бойцов Бог уберег. Пожалуй, самые 
радостные моменты – возвращение 
из горячей точки домой без потерь. 
Мне, кстати, война в Афганистане и 
две чеченские кампании многое дали 
даже для депутатской работы: всегда 
особое внимание обращал на патрио-
тическое воспитание молодежи. Для 
меня и сейчас эта проблема очень 
актуальна. Особенно остроту вопроса 
ощущаешь, когда видишь, насколько 
небольшой процент призыва в ар-
мию. К сожалению, мальчишки сейчас 
не горят желанием служить. Мы, как 
можем, пытаемся эту проблему ре-

шать: у нас есть подшефные военные 
части, в которых служат златоустов-
ские ребята. Стараемся организовы-
вать экскурсии для подростков, чтобы 
они изнутри узнали, чем и как живут 
солдаты. Мне кажется, чем больше 
ребят будет бывать в таких воинских 
частях, тем больше желающих слу-
жить появится.

Стоит отметить, что Сергей Зяблов 
также награжден орденом Мужества, 
медалями «За отвагу», «За отличие 
в охране государственной границы». 
Кроме того, военные заслуги Сергея 
Владимировича оценили и жители 
его малой Родины – Златоуста, как 
доказательство – присвоение ему 
звания почетного жителя города.

О своих трудовых подвигах рас-

сказал пенсионер Герой Социалисти-
ческого Труда Анатолий Федорович 
Дощечкин. Всю жизнь он проработал 
на металлургическом комбинате в 
Магнитогорске. Пришел на завод сра-
зу после школы 17-летним юношей в 
1961 году. Работу совмещал с учебой 
в металлургическом колледже. По 
словам Анатолия Федоровича, глав-
ную ценность своего труда он всегда 

видел в положительном результате.
– Мне нравилось работать, до-

биваться высоких результатов, ведь 
это так приятно, когда понимаешь, 
что сделал полезное дело, – рас-
сказал Анатолий Федорович. – Что 
касается моего героического звания, 
то вообще не понимаю, почему мне, 
обычному человеку, его присвои-
ли. Конечно, было очень приятно и 
неожиданно. Когда вызвали в отдел 
кадров и сообщили эту новость, я 
слегка растерялся. В наше время на 
заводах дух соперничества был си-
лен, каждый работник, каждый цех, 
бригада пытались доказать, что они 
лучшие. Поэтому, когда присваивают 
такое высокое звание, понимаешь, 
что теперь на тебе лежит еще боль-
шая ответственность, и не только на 
рабочем месте, но и в жизни. Такая 
награда ко многому обязывает.

Никто из приглашенных на тор-
жественный прием не ушел с пусты-
ми руками. Героям были вручены 
благодарственные письма от Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области, денежные премии, а также 
сувенирные и сладкие подарки с сим-
воликой партии «Единая Россия».

Ирина ЯББАРОВА.

Герои россии

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Че-
лябинской области (фракция «Единая Россия»): 

– Очень символично, что наша встреча прошла в канун празднования 
Дня России. Герои Российской Федерации, Социалистического Труда всегда 
для нас были и будут примером, мы гордимся ими. Это люди, которые 
создавали славу и могущество Челябинской области, России в целом. 
Огромное им спасибо за то, что они сделали для нашей Родины. Мы их 
никогда не подведем! 

В День России жители обла-
сти могли увидеть живой флаг 
из цветов, запустить триколор 
в небо и выучить слова гимна 
страны. 

12 июня на Южный Урал пришло 
похолодание. Однако это не помеша-
ло жителям регионального центра 
и других населенных пунктов мас-
штабно отметить патриотический 
праздник. К Дню России в Челябин-
ской области было приурочено сразу 

несколько ярких и запоминающихся 
акций. 

В Челябинске в этот день основ-
ные мероприятия прошли в центре. 
На Кировке активисты «Молодой 
гвардии» раздавали прохожим 
ленточки-триколоры, а творческие 
коллективы города провели празд-
ничный концерт. Желающие про-
демонстрировать свои спортивные 
таланты могли сделать это на Алом 
поле, где 12 июня состоялся турнир 
уличных видов спорта и творчества 

«Короли улиц». Здесь прошли сорев-
нования по стритболу, брейк-дансу, 
мастерство показывали представи-
тели хип-хоп-направления и граф-
фити. Челябинцы охотно принимали 
участие в торжествах: поддержива-
ли артистов, повязывали на сумки, 
антенны автомобилей и одежду три-
колоры. Ребятня с удовольствием 
резвилась под звуки музыки.

Необычную акцию к Дню Рос-
сии решили провести депутаты-
единороссы муниципальных дум. 

Весь день одетые в ярко-желтые 
футболки и бейсболки ребята из 
молодежных трудовых отрядов го-
родской думы вручали 
челябинцам небольшие 
листки с текстом главной 
песни страны. Помимо Че-
лябинска подобная акция 
прошла также в Чебаркуле, 
Миассе, Верхнеуральске, 
Коркино, Южноуральске и 
Кыштыме.

На этом задумки по 
празднованию Дня России 
не заканчиваются. К при-
меру, в следующем году 
есть идея провести своего рода 
флешмоб: все желающие смогут 
выйти на Театральную площадь и 
хором спеть гимн России. Листовки 
с текстом, которые горожане полу-
чили, придутся очень кстати. Впро-
чем, челябинцы будут не первыми. 
Массовое исполнение гимна России 
прошло в эти дни в Чесме. По дан-
ным пресс-службы муниципалитета, 
в торжествах приняли участие около 
пяти тысяч человек. Среди них как 
жители райцентра, так и отдаленных 
поселков. Для всех гостей на лесных 
полянах развернули торговые ряды, 

работали аттракционы, проводились 
конкурсы и спортивные соревнова-
ния. 

Не менее ярко отметили празд-
ник в Магнитогорске. Там 10 июня 
появился настоящий флаг России из 
цветов. Металлурги и сотрудники 
администрации города высадили 
белые, синие и красные цветы на 
клумбах вблизи курантов. В Куна-
шаке к этому событию приурочили 
велогонки, чемпионат по футболу, 
показ патриотического фильма, вы-
дачу паспортов 14-летним жителям, 
а также концерт, в завершение кото-
рого в небо запустили триколор из 
гелиевых шариков.

Светлана ГРИГОРЬЕВА.
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народовластие

Мы, пРЕДСтАВитЕли общЕСтВЕнных объЕДинЕний:
действуя в интересах России и ее многонационального народа, �
уважая права человека, Конституцию и законы Российской  �

Федерации,
стремясь к развитию подлинной демократии, реальному участию  �

всех заинтересованных граждан в решении судьбы своей страны,
поддерживая инициативу нашего лидера В.В. Путина и реализуя  �

курс Президента России,
заявляем об образовании «общероссийского народного 

фронта» как широкой коалиции общественных сил, создан-
ной для выработки и реализации долгосрочной програм-
мы развития нашего общества.
нАшА цЕль:

Построение сильной, демократической, суверенной России – 
страны с рыночной экономикой, основанной на принципах свобо-
ды и поддержки предпринимательства, конкуренции, социального 
партнерства, ответственности работодателей и надежной защиты 
прав трудящихся; создание общества свободных и успешных лю-
дей, построенного на ценностях равенства прав женщин и мужчин, 
взаимоуважения и гражданской солидарности представителей 
разных религий, национальностей, поколений и видов профессио-
нальной деятельности.

Нашей стране необходимо динамичное развитие на основе 
обновления, модернизации всех сторон жизни, уверенного движе-
ния по достижению целей «Стратегии-2020».

Исходя из изложенного, мы договорились совместно принять 
участие в выборах в Государственную Думу Российской Федера-
ции, в соответствии с законодательством и по общему согласию 
сформировать общефедеральный список кандидатов от Партии 
«Единая Россия».

Наши кандидаты пойдут на выборы с общей программой, ко-
торую мы подготовим на основе самого широкого обсуждения во 
всех общественных организациях, вошедших в «Общероссийский 
народный фронт».

Мы хотим, чтобы создателями этой народной программы, а 
значит и курса, которым будет идти страна, стали миллионы наших 
сограждан. Задача «Общероссийского народного фронта» – от-
крыть дорогу новым идеям, привлечь гражданское общество – 
молодежные, женские, ветеранские организации, деловые круги, 
профессиональные союзы и объединения, всех неравнодушных 
людей – к решению важнейших вопросов развития страны. Сде-
лать так, чтобы профессиональный, творческий потенциал граж-
дан, их общественная инициатива были востребованы.

Всех, кто любит Россию, с уважением относится к ее 
истории, готов работать и созидать во имя ее сегодняшнего 
дня и великого будущего, мы призываем присоединиться к 
«общероссийскому народному фронту».

идеи для народноГо фронтаПроект деклараЦии
об образовании «общероссийского нароДного 
фронта» от 12.05.2011

мы верим в нашУ ПобеДУ, в ПобеДУ россии!
Ваши предложения ждут в общественной 

приемной В.В. путина: г. Челябинск, улица цвиллинга, 3.

предприниматели не останутся 
за «бортом» народного фронта, 
их интересам обязательно будет 
уделено самое пристальное 
внимание в «народной программе», 
в обсуждении которой представители 
бизнеса принимают активное 
участие. 

На Южном Урале в числе первых 
свои предложения разработали и обсу-
дили члены Южно-Уральской торгово-
промышленной палаты.

Открывая заседание, начальник 
управления по работе с предприятиями и 
предпринимателями Анатолий Лубышев 
отметил, что ЮУТПП, представляющая 
интересы более 500 предприятий и 
бизнес-сообществ, полностью под-
держивает проект декларации «Об-
щероссийского народного фронта», 
поскольку фронт во многом откры-
вает перед предпринимателями 
и бизнесом дополнительные воз-
можности.

Комментируя встречу актива 
ЮУТПП, председатель комитета 
по промышленности и высоким 
технологиям, первый заместитель 
технического директора по подго-
товке производства, охране труда, 
производственному контролю и 
экологии «ЧТЗ-Уралтрак» Андрей 
Гладских отметил, что все предложения 
и поручения, озвученные на собрании 
предпринимателей и промышленников, 
обязательно будут направлены в регио-
нальное представительство «Общерос-
сийского народного фронта». 

– Мы хотим, чтобы проблемам, кото-
рые существуют у предприятий малого и 
крупного бизнеса, было уделено должное 
внимание, – сказал Андрей Александро-
вич. – В чем-то эти проблемы схожи: не-
хватка квалифицированных кадров, высо-
кое налоговое бремя, постоянно растущие 
тарифы на электроэнергию и многое дру-
гое. Они появляются как снежный ком, и 
их нужно решать не только на региональ-
ном уровне, но и на федеральном.

Активом ЮУТПП был разработан це-
лый ряд предложений о внесении из-
менений в федеральное и региональное 
законодательство. Все они направлены 

на формирование благоприятного бизнес-
климата не только в нашем регионе, но и 
в России в целом.

– Мы предлагаем внести конкретные 
изменения в действующее законода-
тельство, те, которые, по мнению бизнес-
структур, насущные и необходимые, – 
сказала директор центра внешних связей 

ЮУПП Наталья Осипова. 
– Изменения касаются на-
логового законодательства, 
увеличения льгот для инно-
вационных и инвестицион-
ных предприятий, снижения 
налогового бремени и ряда 
других предложений, ко-
торые, на наш взгляд, по-
зволят изменить ситуацию в 
бизнес-среде к лучшему.

Для этого был разработан 
проект резолюции, в кото-
ром прописаны предлагае-
мые изменения, рекомен-

дованные активом ЮУТПП о включении в 
программу «Общероссийского народного 
фронта».

Ирина ЯББАРОВА

на Заметку

на Кировке в канун праздника Дня России прошла 
акция, в рамках которой любой житель Челябинска мог 
вступить в ряды «общероссийского народного фронта». 
Горожане, пожелавшие присоединиться к, пожалуй, са-
мой массовой общественной силе последних десятилетий, 
в процессе регистрации выдвигали и свои предложения.

Желающих втупить в народный фронт было довольно много, 
как и предложений от них: от вопросов газификации до трудо-
устройства. Все они становятся руководством к действию.

Отметим, что вступить в «Общероссийский народный фронт» 
на сегодняшний день может любой желающий.

Сайт: www.premier.gov.ru.

Челябинская область выйдет 
на федеральный уровень с зако-
нодательной инициативой. Речь 
идет о предложении по ужесточе-
нию уголовного наказания в сфе-
ре хищения цветных металлов.

Такое решение приняли во вторник 
члены Совета безопасности на сове-
щании под председательством пер-
вого вице-губернатора Олега Грачева. 
Основным вопросом, рассмотренным 
в ходе заседания, стало обеспечение 
пожарной безопасности социально 
значимых учреждений Челябинской 
области, в том числе с круглосуточ-
ным пребыванием людей.

Кроме того, члены областного 
Совбеза обсудили пресечение и про-
филактику преступлений на террито-
риях, прилегающих к инфраструкту-
ре РЖД, в том числе преступлений, 
связанных с кражами металлов. По 
информации руководства ЮУЖД, в 
первом квартале текущего года за-

фиксирован рост преступлений на 
железной дороге, который связан в 
основном с увеличением количества 
краж грузов. Это касается, прежде 
всего, участка Челябинск – Нижняя, 
где количество хищений металлолома 
из подвижного состава возросло в 3,2 
раза. В настоящее время уже разра-
ботаны и утверждены планы совмест-
ных оперативно-профилактических 
мероприятий Регионального центра 
безопасности ОАО «РЖД», ведомствен-
ной охраны железнодорожного транс-
порта и ОВД Кунашакского района, на 
территории которого зафиксировано 
наибольшее число краж. Так, в период 
операции «Скупка» с 18 по 26 апреля 
текущего года осуществлено 48 про-
верок пунктов приема цветного и чер-
ного металла, к административной от-
ветственности привлечено 18 человек. 
В ходе операции также возбуждено 
20 уголовных дел по фактам хищения 
лома металлов из подвижного состава, 
выявлено девять преступных групп.

Однако Олег Грачев назвал та-
кие меры недостаточными. «Такое 
ощущение, что работают межрегио-
нальные группы, у которых имеются 
надежные источники информации. 
Необходимо понять, почему система 
таких незаконных пунктов приема 
металла все еще существует, не-
смотря на все усилия правоохрани-
тельных органов», – считает первый 
вице-губернатор.

Еще одна проблема, не позволяю-
щая поставить окончательную точку 
в борьбе с похитителями металло-
лома, – крайне лояльное уголовное 
законодательство, касающееся этих 
видов преступлений. В связи с этим 
Олег Грачев принял решение о вы-
ходе Челябинской области на феде-
ральный уровень с законодательной 
инициативой об ужесточении наказа-
ний за преступления в сфере хищения 
лома черных и цветных металлов. В 
ближайшее время документы будут 
направлены в Москву.

наказание следует ужесточить
Яровой сев в Челябинской об-

ласти практически завершен. на 
14 июня яровыми культурами за-
сеяно 99% площадей, или 1 мил-
лион 728 тысяч гектаров пашни, 
в том числе 971 тысяча гектаров 
занята пшеницей. по завершении 
посевных работ начнется сенокос-
ная страда. после 15 июня хозяй-
ства в массовом порядке присту-
пят к косовице многолетних трав 
на корма для животноводства.

Раньше всех – 6 июня – завер-
шили сев хозяйства Брединского 
района. Помня уроки прошлогод-
ней засухи, в ранние сроки (8 – 9 
июня) закончили посевные работы 
аграрии Агаповского, Варненского и 
Красноармейского районов, в этом 
году они засеяли даже чуть больше 
площадей, чем было запланировано 
первоначально. Отстают по темпам 
работ Пластовский (сев проведен 
на 78% площадей), Нязепетровский 

(87%) и Кунашакский (88%) районы.
В этом году посевная несколько 

затянулась из-за прошедших обиль-
ных дождей, тем не менее хозяйства 
уложились в допустимые агротехни-
ческие сроки. Сказалась оснащен-
ность многих из них мощной со-
временной техникой, позволяющей 
обрабатывать за короткое время 
большие площади и совмещать не-
сколько операций в один проход. 
Сейчас дожди и благоприятный 
температурный фон обеспечивают 
дружные всходы посевов, что явля-
ется залогом хорошего урожая.

Посевная закончилась

ольга Кузнецова, преподаватель, 33 года:
– В ряды «Общероссийского народного фронта» я решила вступить, поскольку 

меня, как российского гражданина, сильно волнует будущее моей страны и есть огром-
ное желание принять непосредственное участие в ее общественной жизни. 

Кроме того, у меня высокое доверие к российскому премьер-министру Владимиру 
Путину, а поскольку инициатива создания народного фронта принадлежит именно 
главе правительства, глубоко уверена, что результат будет только положительным. По 
крайней мере, еще ни одна инициатива Путина не была безрезультатной. Владимир 
Путин – человек, который просто так ничего не делает, все его предложения разумны 
и направлены на повышение качества жизни россиян. Поэтому, ознакомившись с 
проектом декларации «Общероссийского народного фронта», с принципами работы, 
которые предлагаются, решила написать заявление о приеме в его ряды. 

Для меня вступление в народный фронт – возможность принять участие в строи-
тельстве новой страны. Уверена, что в Челябинской области есть много неравнодуш-
ных к будущему России. И благодаря народному фронту у нас теперь есть еще один 
канал связи с правительством, законодательной властью. А значит, мы открыто мо-
жем вести диалог с руководством страны, результатом которого может стать реальное 
улучшение жизни россиян.
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7 июня 2011 года введен в 
строй третий энергоблок Челябин-
ской тЭц-3. от Законодательного 
Собрания Челябинской области 
руководство оАо «Фортум» по-
здравил первый заместитель 
председателя Законодательного 
Собрания Юрий Раифович Карли-
канов (фракция «Единая Россия»). 

Ввод в эксплуатацию нового энер-
гоблока позволит обеспечить допол-
нительные потребности областного 
центра в электрической и тепловой 
энергии, что будет способствовать 
развитию социально-экономического 
потенциала Челябинской области.

– Большую благодарность хочется 
выразить всему трудовому коллек-
тиву ОАО «Фортум» и Челябинской 
ТЭЦ-3, строителям, участвующим в 
возведении энергоблока. Безуслов-
но, запуск столь важного для обла-
сти объекта во многом обеспечен 
благодаря слаженной работе управ-
ленческого персонала и сотрудников 
электростанции – высококвалифици-
рованных специалистов и профессио-
налов в своем деле.

Уважаемые энергетики, примите 
искренние поздравления с этим зна-
менательным событием! Желаю вам 
успешной работы и новых достиже-
ний на благо всей Челябинской обла-
сти! – заключил Юрий Карликанов.

Что надо сделать, чтобы пресловутый 
«квартирный вопрос» был решен раз и 
навсегда? Сделать жилье доступным. но 
пока что для большого количества россиян 
собственная квартира – только мечта. 

Варианты воплощения этой мечты в реальность 
были рассмотрены на рабочем совещании, на кото-
ром обсуждались вопросы перспективы строитель-
ства арендного жилья в Челябинской области.

На заседании присутствовали региональные за-
стройщики, банкиры, представители министерства 
строительства, инфраструктуры и дорожного хозяй-
ства Челябинской области, Южно-Уральской корпора-
ции жилищного строительства и ипотеки.

Открывая заседание, первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по строительной 
политике (фракция «Единая Россия») Юрий Карли-
канов отметил, что главное – обсудить проблему со 
всех сторон, понять, в каком направлении двигаться, 
чтобы строительство арендного жилья стало возмож-
ным, а квартиры – востребованы.

Первый заместитель министра строительства, 
инфраструктуры и дорожного хозяйства Сергей Си-
харулидзе доложил о том, что работа уже началась: 
определены болевые точки, которые требуют реше-
ния, подготовлен проект распоряжения губернатора 
о создании рабочей группы. Рабочей группе до 15 
июля необходимо представить соответствующие до-
кументы для рассмотрения их областным правитель-
ством на заседании. 

На сегодняшний день рассматриваются несколько 
путей решения «арендного квартирного вопроса».

– Есть варианты финансирования строительства 
через стабфонд или с помощью агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию. В этом случае 
банки предоставляют застройщику кредит сроком 
на два года, а после завершения строительства, ЮУ 
КЖСИ выкупает у застройщика квартиры, – рассказал 
Сергей Важевич. – Еще один вариант – государствен-
ное финансирование из бюджета. Все эти и другие 
возможности будут еще обсуждаться.

Что касается ЮУ КЖСИ, то его руководство, при-
знавая перспективность подобного проекта, тем не 
менее, ничего конкретного по поводу своего участия 
в нем пока сказать не может, ссылаясь на отсутствие 
четкой концепции реализации программы.

Перспективным проект строительства арендно-
го жилья признают и банкиры, но давать кредиты 
на «квартирные нужды» застройщикам они готовы 
только под определенные гарантии, чтобы обезопа-
сить себя от возможных рисков.

– Нашему банку проект кажется интересным, 
– заверил участников заседания заместитель управ-
ляющего Челябинского отделения Сбербанка России 
Константин Болдырев. – Но мы готовы предоставлять 
необходимые кредиты  только при гарантии того, что 
через какое-то время будет рефинансирование.

Генеральный директор ООО «ПСО КПДиСК» Юрий 
Федоров предложил еще один способ строитель-
ства подобного жилья – привлечение работодателей: 
крупных предприятий и организаций. Застройщик 
уже подготовил конкретные предложения по трем 

домам в Копейске. Арендный фонд – 370 квартир в 
общей сложности. Главными арендаторами КПДиСК 
видит предприятия города Копейска, а также Ле-
нинского и Тракторозаводского районов Челябинска, 
которым предлагается частично компенсировать сто-
имость арендной платы за проживание своих сотруд-
ников. По мнению Юрия Борисовича, работодателям 
такой подход выгоден, поскольку позволит закрепить 
за собой квалифицированных сотрудников.

Участники рабочего совещания этот вариант рас-
смотрели и приняли к сведению. Возможно, на засе-
дании будущей рабочей группы он будет рассмотрен 
более детально.

– Проблематика жилищного рынка серьезная, и 
решать ее необходимо комплексно, – отметил Юрий 
Карликанов, подводя итоги заседания. – Необходимо 
детально разбираться по каждому предложению. 
Отдельно следует уделить внимание привлечению 
работодателей. Но чтобы запустить проект, мы долж-
ны будем решить много других вопросов.

Проект строительства арендного жилья будет на 
постоянном контроле депутатов Законодательного 
Собрания. Ведь уже в этом году в каждом регионе 
страны должны быть сформированы плановые пока-
затели объемов ежегодного ввода арендного жилья.

политика соЗидания

что нам стоит дом Построить?
Юрий КАРлиКАноВ, 

первый заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания 
Челябинской области, 
председатель комитета 
по строительной поли-
тики (фракция «Единая 
Россия»):

– Вопрос арендного жилья стоит очень серьез-
но, чтобы его решить, необходимо будет учесть 
большое количество тонкостей. Скорее всего, нам 
не обойтись без внесения изменений в законо-
дательство Налогового, Жилищного, Земельного 
кодексов. Если потребуется, мы будем обращаться 
с законодательными инициативами в Государ-
ственную Думу. 

новости

энергия инвестиций

Челябинская область долж-
на стать максимально удобной 
и комфортной для проживания. 
А для этого требуется капиталь-
но отремонтировать все, что нас 
окружает: экономику, коммунал-
ку, социальную сферу. новый курс 
задал на прошедшей на прошлой 
неделе XIX отчетно-выборной 
конференции регионального от-
деления партии «Единая Россия» 
губернатор Челябинской области 
Михаил Юревич.

Выступление губернатора на кон-
ференции не случайно – помимо того, 
что Михаил Валериевич сам «едино-
росс», именно депутаты фракции «Еди-
ная Россия» составляют большинство 
в Законодательном Собрании и муни-
ципальных думах, большинство руко-
водителей городов и районов Южного 
Урала принадлежат к этой партии. А 
значит, на них лежит ответственность 
за выполнение важнейших задач, ко-
торые позволят жителям нашего ре-
гиона перейти на качественно иной 
уровень жизни.

Предложения губернатора по сути 
представляют собой развернутую про-
грамму на ближайшие годы. 

– Нам нужно задать новый ритм 
жизни на местах, – начал свою речь 
Михаил Валериевич. – Сформулиро-
вать ясные задачи на ближайшую пер-
спективу. Они должны быть понятны 
людям, иметь четкие конечные резуль-
таты. Основные условия для этой боль-
шой, многосторонней работы есть.

Так, с начала года рост производ-
ства составил восемь процентов, и 
эта динамика закрепляется. Помимо 
этого у нас хороший кадровый потен-
циал, высокий кредитный рейтинг, 
социальная стабильность. В послед-
нее время принципиальная перемена 
наметилась в отношении инвестиций. 
В Челябинской области реализуются 
крупные проекты в металлургии, ма-
шиностроении, сельском хозяйстве. 
Успешно работают и приносят доходы 
казне и малые предприятия. Власти 
муниципалитетов начинают активнее 
работать с бизнесом. 

– На местах не должно быть бес-
хозных объектов, – подчеркнул губер-
натор. – Заинтересованные инвесторы 
не должны иметь проблем с земель-
ными участками, инфраструктурой, 
подключением. Муниципальным вла-
стям нужно увереннее чувствовать 
себя в частно-государственном пар-
тнерстве. Есть немало людей, которые 
умеют работать и зарабатывать, го-
товы вкладывать средства. Не нужно 
им мешать.

По словам Михаила Юревича, наша 
область уже несколько лет участвует в 

программах по развитию ЖКХ, ремон-
ту многоэтажных домов, расселению 
ветхого жилья. Сейчас к этому добави-
лись программы по энергосбережению, 
утилизации отходов, водоснабжению. 
Такая работа будет продолжаться, в том 
числе с увеличением частных инве-
стиций. Однако этого мало. Губернатор 
убежден – региону нужен капитальный 
ремонт всех сфер жизни. 

– Я понимаю, что, как любой ре-
монт, это может быть сопряжено с вре-
менными неудобствами, – отметил 
Михаил Валериевич. – Но еще хуже 
пускать ситуацию на самотек и ждать, 
что проблемы исчезнут сами собой. Не 
исчезнут они! Поэтому будем обнов-
лять наши города и поселения в соот-
ветствии с требованиями времени.

В регионе разработана масштаб-
ная программа дорожного строитель-
ства, причем как для крупных горо-
дов, так и для небольших населенных 
пунктов. Результаты «дорожной ре-
волюции» в скором времени должны 
почувствовать абсолютно все жители 
Южного Урала. Кроме того, в тече-
ние пяти лет будут благоустраиваться 
дворы – ремонтироваться проезды, 

устанавливаться площадки, фона-
ри и так далее. На эти цели власти 
планируют выделить свыше 3,5 
миллиарда рублей. Деньги пойдут 
также на ремонт фасадов и озе-
ленение.

В этом году власти нашего 
региона впервые попытались ис-
коренить порочное явление – оче-
реди в поликлиниках. Результаты 

уже есть, и они налицо. Что особенно 
важно, серьезных финансовых влива-
ний это не потребовало – в основном 
нужны были организационные меры. 
Сейчас ведется работа по замене бу-
мажных карточек на электронные. 
Наш регион одним из первых присту-
пил к капитальному ремонту и техни-
ческому переоснащению больниц и 
поликлиник. На эти цели выделяется 
свыше 15 миллиардов рублей. Будут 
отремонтированы помещения прак-
тически всех медучреждений, часть 
из них расширят.

Отдельное внимание уделяется 
воспитанию подрастающего поколе-
ния. 

– В конце мая в Пскове на засе-
дании совета по развитию местного 
самоуправления премьер Владимир 
Путин поставил задачу поднять за-
работок воспитателей и учителей до 
среднего по экономике в области, – 
напомнил глава региона. – На эти 
цели в субъекты РФ будет направлено 
около 120 миллиардов рублей. Это 
очень нужное решение – за воспи-
тание детей нельзя платить, как за 
неквалифицированный труд.

У губернатора и его команды есть 
интересная идея по созданию новых 
мест в детских садах. Дополнитель-
ные площади можно получить за счет 
строительства мансардных этажей на 
существующих зданиях. Сейчас этот 
вопрос прорабатывается. 

– На сегодняшний день Челябин-
ская область занимает достаточно 
высокие позиции среди российских 
регионов, – подытожил свое высту-
пление губернатор. – Эти достиже-
ния нужно закрепить политическими 
преимуществами. Через полгода нам 
предстоят выборы в Государственную 
Думу, которые определят стратегию 
развития страны на ближайшие пять 
лет. «Единая Россия» сохраняет свои 
политические позиции и сейчас готова 
развернуться целым фронтом. Это сде-
лать непросто. Никакая другая партия 
не находится под таким огнем критики, 
как наша. Не все это выдерживают, кто-
то остается в стороне от политической 
борьбы. Сейчас важно даже не столь-
ко объединиться, сколько настроить 
себя изнутри – действовать открыто, 
честно, выходить к людям, доказывать 
правильность наших инициатив кон-
кретной, эффективной работой. Весь 
необходимый потенциал для этого 
есть. Наша общая задача – добиться 
успеха в интересах Челябинской обла-
сти, ее жителей и страны в целом. Мы 
обязаны сделать Южный Урал лидером 
по развитию экономики и условиям 
жизни людей! И я уверен – мы это 
сделаем.

Светлана ГРИГОРЬЕВА. 

Южный урал ждет каПитальный ремонт
Михаил Юревич, губернатор Челябинской области:
– Отдельный спрос будет за качество работ. Здесь необхо-

дим жесткий контроль, и не только со стороны органов власти. 
«Единая Россия» не может оставаться сторонним наблюдателем, 
ведь это наши партийные инициативы. Их люди будут оценивать 
не по словам, а по результатам. К приемке работ должны быть 
привлечены все жители территорий, где эти работы проводятся. 
Естественно, партия, наши делегаты должны принимать в этом активное участие.
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новости

наГрада для добрых сердеЦ

Социальных работников с их про-
фессиональным праздником поздра-
вил председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области, ру-
ководитель депутатской  фракции 
«Единая Россия»  Владимир Мякуш. 
А 50 лучших были удостоены премии 
Законодательного Собрания. Пре-
мия вручалась за добросовестный и 
безупречный труд, высокое профес-
сиональное мастерство, за заслуги 
в развитии социальной защиты на-
селения Челябинской области. Так-
же социальные работники получили 
диплом лауреата, удостоверение, се-
ребряный нагрудный знак «Лауреат 
премии Законодательного Собрания 
Челябинской области» и благодар-
ность Челябинского регионального 
отделения партии «Единая Россия». 

Открывая торжественную церемо-
нию награждения, которая состоялась 
в Челябинском драматическом теа-
тре, Владимир Мякуш отметил, что с 
большим чувством радости и гордо-
сти выражает слова благодарности и 
признательности социальным работ-
никам за непростой труд, который 
направлен на то, чтобы жизнь тысяч 
граждан становилась лучше. 

– У вас самая милосердная и самая 
гуманная профессия, – сказал спикер 
областного парламента, поздравляя 
социальных работников. – Именно 
вы ежедневно приходите на помощь 
людям, не оставляя их один на один 
со своими проблемами. Вы поддер-
живаете людей в самых сложных 
обстоятельствах, вкладывая в свою 
работу не только знания, опыт, но и 
сердце, частичку своей души. Именно 

вы, работники органов социальной 
защиты, знаете, что больше всего 
волнует людей. Вы, как никто другой, 
понимаете: зачастую внимательное 
отношение, искренняя заинтересо-
ванность многое значат для челове-
ка. Всем нам хочется, чтобы в жизни 
было как можно больше радостных 
дней, только порой по объективным 
и субъективным причинам человек 
оказывается в трудной ситуации. И 
здесь главное, чтобы он не чувство-
вал себя одиноким, чтобы знал: есть 
те, кто готов ему помочь, – государ-
ство, власть, социальные работники. 
И каждый, кто оказался в непростой 
ситуации, вправе рассчитывать на 
нашу совместную поддержку. От ва-
шей каждодневной работы во многом 
зависит эффективность реализации 
социальной политики на Южном Ура-
ле. И в том, что сегодня наша область 
стабильно развивается, не страдая 
от социальных конфликтов,  ваша 
заслуга. С особой благодарностью 
обращаюсь к ветеранам социальной 
защиты. Спасибо за вашу предан-
ность, профессионализм и неравно-
душие. Благодаря вашему знанию, 
опыту, мудрости сохраняется преем-
ственность деятельности областной 
социальной защиты. Так уж случи-
лось, что большая часть социальных 

работников – женщины. Думаю, это 
не случайно. Самой природой опре-
делено, что доброта, отзывчивость, 
ответственность отличают именно 
прекрасную половину человечества. 
В ваших руках, дорогие женщины, 
счастье семьи и благополучие обще-
ства. Теплом своего сердца вы со-
греваете и оберегаете окружающих, 
решаете самые сложные проблемы. 
Спасибо за ваш дар делать окружаю-
щий мир добрее, счастливее!

Стоит отметить, что Челябинская 
область одна из первых в Уральском 
округе сформировала устойчивую и 
результативную систему социальной 
защиты населения. В том, что это ста-
ло возможным благодаря грамотным 
и скоординированным действиям об-
ластного правительства, губернатора 
и депутатов Законодательного Со-
брания, уверены и сами социальные 
работники. Лауреат премии директор 
Копейского детского дома Алексан-
дра Сасина отметила, что внимание, 
которое уделяют южноуральские пар-
ламентарии и правительство соци-
альной политике, дорогого стоит. Не 
каждый регион может похвастаться 
таким грамотным и социально ори-
ентированным руководством.

– Премия Законодательного Со-
брания для меня стала настоящим 

подарком к профессиональному 
празднику и наградой за многолет-
нюю работу, – призналась Алексан-
дра Григорьевна. – Не буду скрывать: 
новость о том, что я стала лауреатом, 
была неожиданной. Я благодарна 
всем, кто оценил мой труд на таком 
высоком уровне. Эту награду заслу-
живает весь наш коллектив, это наша 
общая заслуга. Подобное внимание 
к специалистам социальной сферы 
со стороны правительства говорит о 
том, что наша работа имеет ценность, 
значимость. А для нас, лауреатов, та-
кая высокая оценка – стимул рабо-
тать еще лучше.

Александра Сасина уверена, что 
в ее профессии нет «посторонних», 
здесь каждый на своем месте. Чут-
кость, доброта, умеренная требова-
тельность – вот три главных кита, 
на которых держится работа всего 
коллектива детского дома Копейска. 
Александра Григорьевна – «вторая 
мама» для 77 ребятишек от 3 до 18 
лет, которые воспитываются в дет-
ском доме. Каждому она старается 
подарить ласку и заботу. Понятно, что 
родителей не заменит даже самый 
высокопрофессиональный педагог, 
но задача коллектива детского дома     
– сделать так, чтобы ни один воспи-
танник не почувствовал себя чужим и 

ненужным в этом мире. 
Дарят желание жить и в Озерском 

доме престарелых и инвалидов, ру-
ководит которым Юрий Липатов.

– У меня 32 подопечных, – рас-
сказал Юрий Юрьевич. – Каждому 
мы стараемся создать комфортные 
условия, сделать все, чтобы наши ба-
бушки и дедушки не чувствовали себя 
изгоями в этом обществе, получали 
столько заботы и внимания, сколько 
они заслуживают. Пожилые люди – это 
наше прошлое, настоящее и будущее, 
и, если мы не будем о них заботить-
ся, даже трудно подумать, каким без-
нравственным и бездуховным станет 
наше общество. Чтобы этого не было, 
мы стараемся сохранить в наших лю-
бимых стариках веру в людей, в себя, в 
будущее. Мы не знаем, кому и сколько 
отмерено, но мы можем подарить им 
счастливые моменты: вдруг они прод-
лят им жизнь.

У социальной сферы женское лицо. 
Во многом это, как считает Юрий Ли-
патов, из-за невысокой зарплаты. 
Зато работают в сфере соцзащиты 
люди по-настоящему добрые и на-
дежные.

– Люди, у которых за душой ниче-
го нет, черствые и равнодушные в на-
шей сфере не встречаются, – уверен 
Юрий Юрьевич. 

Владимир МЯКУш, председатель Законода-
тельного Собрания Челябинской области:

– В нашей области сложилась эффективная система 
социальной защиты населения. Каждый год в област-
ном бюджете в полном объеме предусматриваются 
средства на социальную поддержку: предоставление 
льгот, выплат, реализация различных социальных про-
грамм. И важно то, что год от года эти ассигнования 
увеличиваются. По сравнению с 2010 годом в этом они 
выросли на 14 процентов. В бюджете 2011 года более 70 
процентов заложенных средств будет направлено на социально ориентиро-
ванные направления. Губернатор области, депутаты Законодательного Со-
брания, региональное правительство сделали все возможное, чтобы, даже 
несмотря на непростое экономическое положение, сохранить социальную 
направленность бюджета.

8 июня – День социального 
работника. Свой профессиональный 
праздник отметили более 15 тысяч 
южноуральцев – те, кто посвятил себя 
заботе о пенсионерах и ветеранах, 
детях-сиротах и малообеспеченных 
семьях, те, кто не просто умеет 
сопереживать чужому горю, но и с 
готовностью откликается на призыв 
о помощи.

Чествование лауреатов 
проходило на XIII фестивале 
средств массовой информации 
Челябинской области. Дипломы 
и цветы победителям вручили 
председатель комитета ЗСо 
по регламенту, депутатской 
этике и информационной 
политике Владимир Горнов 
(фракция «Единая Россия») и 
глава администрации Миасса 
Александр любимов.

  
Конкурс «Мир семьи» учрежден 

Законодательным Собранием три 
года назад  в целях укрепления ин-
ститута семьи, повышения автори-
тета полной и многодетной семьи, 
распространения положительного 
опыта по добросовестному воспи-
танию детей. Проведение конкурса 
приурочено к Международному дню 
семьи (15 мая) и Дню защиты детей. 
«Мир семьи» популярен среди жур-
налистов – каждый год конкурсная 
комиссия рассматривает около трех 
десятков работ. Особенно активно в 
конкурсе принимают участие жур-
налисты городских и районных га-
зет. Авторам лучших работ вручает-
ся премия. В этом году по решению 
депутатов ее  размер увеличен до 
30 000 рублей. 

победители:
1) в номинации «Обретение семьи» 

– Юлия Валерьевна Кочкина, корре-
спондент информационного агентства 
«Chelyabinsk.ru»

2) в номинации «Молодая семья» 
–  Татьяна Андреевна Кинжебулатова, 
редактор отдела культуры газеты «Ка-
рабашский рабочий»

3) в номинации «Материнская сла-
ва» – Наталья Сергеевна Смирнова, 
редактор отдела информации газеты 
«Авангард» (г. Катав-Ивановск).

Областной конкурс «Открытая 
власть» на лучшее освещение дея-
тельности органов местного самоу-
правления появился совсем недавно. В 
прошлом году его проводило главное 

управление по делам печати Челя-
бинской области, а в марте 2011 г. 
учредителем конкурса стало Зако-
нодательное Собрание. Конкурсные 
работы, присланные участника-
ми конкурсов, рассказывают о со-
вместных акциях органов местного 
самоуправления и СМИ по военно-
патриотическому воспитанию моло-
дежи, сохранению и приумножению 
исторических традиций, повышению 
авторитета семьи и семейных цен-
ностей, благоустройству территорий 
и о других актуальных темах.

Представленные на конкурс ма-
териалы также наглядно иллюстри-
руют, что газеты не просто являются 
публикаторами официальных до-
кументов органов местного самоу-
правления, но и служат диалоговой 
площадкой в своих муниципальных 
образованиях для власти и населе-
ния.

победители:
1) АНО «Редакция газеты «Кыш-

тымский рабочий»,
2) АНО «Редакция газеты «Со-

сновская нива»,
3) АНО «Редакция газеты «Гор-

няцкая правда».

Подведены итоГи конкурсов
три жУрналиста и три газеты ПобеДили в конкУрсе 
законоДательного собрания «открытая власть» 
 и «мир семьи»

– Поправки в Закон «О муници-
пальных выборах в Челябинской 
области» вносятся для приведения 
регионального законодательства в 
соответствие с федеральным.  На-
помню, что изменения в федераль-
ные законы «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» и «Об общих 
принципах организации местного 
самоуправления в Российской Феде-
рации» касаются усиления роли по-
литических партий и внесены в марте 
этого года по инициативе президента 
России Дмитрия Медведева.

Эти поправки говорят о том, что 
выборы депутатов представительно-
го органа муниципального района, 
городского округа с численностью 20 
и более депутатов будут проводить-
ся с применением либо смешанной, 
либо пропорциональной избиратель-
ной системы. Выборы же  депутатов 
представительного органа муници-
пального образования с численно-
стью менее 20 депутатов будут про-
водиться с применением одной из 
следующих избирательных систем: 

либо мажори-
тарной, либо 
с м е ш а н н о й , 
либо пропор-
циональной.

Вид избира-
тельной системы 
при проведении 
муниципальных 
выборов будет устанавливаться уста-
вом муниципального образования. 
Если устав муниципального района, 
городского округа с численностью 
20 и более депутатов не установит 
вид избирательной системы, то 
будет применяться смешанная из-
бирательная система. Если уставом 
муниципального образования с чис-
ленностью менее 20 депутатов не 
будет установлен вид избирательной 
системы, то будет применяться ма-
жоритарная избирательная система.

Сейчас в Челябинской области 
муниципальные выборы уже прак-
тически везде прошли, значит, сле-
дующий созыв депутатов предста-
вительных органов муниципальных 
образований будет избираться по 
новым правилам.

прямая реЧь

семен мительман, заместитель председателя 
законодательного собрания Челябинской области 

(фракция «единая россия) о новой системе 
выборов в муниципалитетах  области:
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формула счастья

Счастливые и здоровые родные 
плюс верные друзья, а в итоге 
– уверенность в собственной 
необходимости и ощущение 
надежности и любви – вот она, 
формула счастья, которую вывела 
для себя начальник управления 
социальной защиты населения 
администрации центрального 
района города Челябинска 
Марина Артемьева. и кусочком 
своего личного счастья Марина 
Владиславовна уже более десяти 
лет делится с теми, кому оно так 
необходимо.

Это не трудно, достаточно уметь 
любить человека, жить ради челове-
ка, а желание дарить радость придет 
само.

– Тот, кто живет для вещей, уходя, 
забывается. Тот, кто живет для людей, 
уходя, остается жить всегда! Сейчас 
уже не вспомню, чьи это слова, но 
они такие правильные и мудрые, – 
уверена Марина Владиславовна. – 
Жить для людей – пожалуй, это мое 
кредо. Другой жизни я себе не пред-
ставляю. Наверное, поэтому очень 
люблю и ценю свою работу, ведь она 
связана с общением, с оказанием по-
мощи людям. А в любимом деле нет 
ничего трудного. Не буду скрывать, 
бывает определенное эмоциональ-
ное напряжение, ведь обращаются 
к нам по самым разным вопросам. 
Встречаются по-настоящему слож-
ные ситуации, когда нелегко найти 
выход. Иногда приходят и звонят с 
вопросами, которые даже к нашей 
компетенции не относятся, но никому 

мы не отказываем. Жестоко гово-
рить «нет», когда есть возможность 
помочь, подсказать, пусть это будет 
простой человеческий совет, но тому, 
кто отчаялся найти понимание, этот 
совет будет каплей живой воды. А 
когда приходят благодарные люди, 
понимаешь: не зря работаешь, та-
кой заряд энергии получаешь от 
благодарности, от счастливых глаз. 
В этот момент все, что было плохо-
го, – трудности в решении проблем, 
ощущение морального износа, оби-
ды на непонимание – все это куда-то 
уходит, остается лишь уверенность 
– все-таки сумела подарить немного 
счастья.

Сейчас уже Марина Владисла-
вовна даже представить не может, 
что все могло быть по-другому. Ведь 
по образованию она экономист. По-
сле школы окончила Всероссийский 
заочно-экономический институт. 
Начались трудовые будни. Первое 
место работы – в плановом отделе 
горисполкома. В 1988 году кресло 
экономиста пришлось сменить на 
кресло руководителя центра занято-
сти Центрального района. А в 2002 
году повезло возглавить управление 
соцзащиты все того же Центрального 
района. Кстати, в девяностые годы 
Марина Артемьева вполне успешно 
окончила факультет социальной ра-
боты Челябинского государственного 
университета. Но и на этом останав-
ливаться не стала, поскольку уверена 
– при работе с людьми надо посто-
янно учиться, развиваться, самосо-
вершенствоваться. А те, кто жалуется 
на нехватку времени, просто ленятся. 

Чуть позже получила дополнитель-
ное образование психолога в одном 
из петербургских учебных заведений.

– Жизнь удалась, жаловаться не 
на что! Разве это не счастье? – рассу-
ждает Марина Владиславовна. – Есть 
большая и дружная семья, любимая 
работа и отличный коллектив – на-
стоящая команда, которая пробле-
мы чужих людей воспринимает как 
свои собственные. Наверное, такими 
и должны быть социальные работ-
ники: добрыми, душевными, отзыв-
чивыми, милосердными, а главное 
– уметь жалеть людей и понимать, 
что они нуждаются в нашей помощи. 
Вот если это понимание есть в чело-
веке, он никогда не пройдет мимо 
чужой беды.

Не секрет, что один в поле не воин, 
поэтому важно, чтобы не только 
специалисты органов соцзащиты по-
могали тем, кто нуждается в под-
держке. Настоящий эффект будет 
только от грамотных и скоординиро-
ванных действий всех органов вла-
сти. Кстати, такую помощь Марина 
Владиславовна чувствует и в лице 
главы Центрального района Равиля 
Гибадуллина, и со стороны областного 
правительства, депутатов Законода-
тельного Собрания.

– У нас в регионе действует много 
разных социальных программ, что 
очень хорошо. Другое дело, что все 
они требуют большого финансиро-
вания. Но наше правительство, де-
путаты охотно берутся за решение 
проблем социальной сферы, поэтому, 
думаю, если и есть какие-то нере-
шенные вопросы, они не повиснут в 

воздухе. А вообще, по сравнению со 
многими другими регионами в Че-
лябинской области инфраструктура 
социальной защиты развита на до-
вольно высоком уровне.  

Кстати, заслуги Марины Владис-
лавовны Артемьевой не остались 
незамеченными. На днях руководи-
тель соцзащиты Центрального райо-
на получила премию Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, 

вручение которой было приурочено 
ко Дню социального работника. По 
словам Марины Владиславовны, 
премия – как вдохновение на новые 
вершины в решении социальных 
проблем, но все-таки самая главная 
награда, как и прежде, – уверен-
ность, в том, что есть возможность 
подарить кому-то кусочек своего 
личного счастья, зажечь радостью 
чьи-то глаза. Ради этого и живет.

Когда в дом приходит беда, мы 
теряемся, пугаемся, зачастую не 
можем вспомнить даже простые 
номера телефонов экстренных 
служб, которые, казалось бы, 
знаем с детства. А ведь есть люди, 
работа которых заключается в том, 
чтобы справиться с чужой бедой, по 
возможности отвести ее. они не на 
виду, но всегда охотно откликаются 
на призыв о помощи.

Случайных людей в этой профес-
сии не бывает, а если и встречаются, 
то надолго не задерживаются, просто 
социальный работник – профессия 
для тех, кто умеет быть человечным, 
добрым, отзывчивым. Это профес-
сия тех, кто готов сделать все, чтобы 
в чужих домах был уют и звонкие 
голоса детей, покой и надежность. А 
те, кто посвящает себя чужому благо-
получию, уже не в силах разобраться, 
где именно проходят границы между 
жизнью и работой.

Вот в таком режиме уже несколько 
лет то ли живет, то ли работает Вален-
тина Крутолапова, начальник отдела 
опеки и попечительства управления 
социального развития администра-
ции города Челябинска.

Никогда не судить и не осуждать, 
пытаться понять и услышать – про-
стой жизненный принцип, которого 
придерживается Валентина Васи-
льевна.

По образованию Валентина Кру-
толапова филолог, учитель русского 
языка и литературы. После оконча-
ния Челябинского педагогического 
университета пришлось поработать 

в детском доме. С марта 1986 года 
работала инспектором школ по охра-
не прав детей управления образо-
вания Курчатовского района. С 2003 
по 2005 год – заместителем началь-
ника Курчатовского района. В орга-
ны социальной защиты пришла уже 
сформировавшимся специалистом с 
видением и пониманием имеющихся 
проблем, и с 2005 года главная задача 
Валентины Васильевны – понимать 
и помогать, спасать и дарить новые 
возможности.

– Мне нравится помогать людям, 
нравится, когда приходит конкретный 
человек с конкретной проблемой и у 
меня есть возможность сделать так, 
чтобы эта проблема была решена, 
– рассказала Валентина Васильевна. 
– Порой несколько дней ищу выход 
из трудной жизненной ситуации моих 
подопечных. А когда нахожу решение 
той или иной проблемы, становит-
ся так легко на душе – еще одной 
человеческой бедой стало меньше. 
Радостно, когда вижу счастливые и 
благодарные глаза мам и пап, только 
что усыновивших ребенка, радостно, 
когда приходят те, кому мы помогли, 
и говорят настоящее человеческое 
и искреннее спасибо. Кроме нас, со-
циальных работников, порой людям 
помочь некому, а проблемы нам 
приходится решать самые разные. 
Бывает, что у самих слезы на глаза 
наворачиваются: когда приходится 
ребенка от непутевых родителей за-
бирать или какой-нибудь одинокой 
бабушке помогать. Понятно, что в 
масштабах нашего большого государ-
ства до каждого человека дотянуться 

не получается, помочь всем, кому мы 
так необходимы, нереально в силу 
разных причин. Но когда мы спасаем 
человека, от которого уже многие от-
вернулись, мы спасаем человеческую 
жизнь, понимая, что этот человек уже 
не потерян ни для себя, ни для обще-
ства. А значит, наша работа не напрас-
на. Пусть она не так высокооплачи-
ваема, как хотелось бы, пусть не так 
престижна, как должна бы быть, но мы 
нужны людям – это главное!

Несмотря на трудности и сильное 
эмоциональное выгорание, которое 
рискуют «заработать» соцработники, 
Валентина Васильевна Крутолапова ни 
разу не пожалела, что профессиональ-
ная тропинка привела в социальную 
службу. А премия Законодательного 
Собрания, которую Валентина Васи-
льевна получила на днях вполне за-
служенно из рук председателя ЗСО, ру-
ководителя фракции «Единая Россия» 

Владимира Мякуша, не просто награда 
за хорошую работу, это признание вла-
стей, что без специалистов социальных 
служб, без их доброты и такой искрен-
ней заботы о чужом благополучии ре-
шить многие социальные проблемы 
было бы невозможно. И пока в соц-
службах трудятся ответственные, бес-
корыстные профессионалы, областные 
парламентарии могут быть уверены: 

любая законодательная инициатива, 
направленная на оказание поддержки 
социально незащищенной категории 
населения, не останется прописанной 
только на бумаге.

Главная наГрада –  искреннее сПасибо!

СпРАВоЧно. общее количество документов, представленных 
на соискание премии работникам органов социальной защиты 
населения  в этом году, – 64. Документы поступили из всех муници-
пальных образований области. Конкурс документов проводился с 
учетом конкретных профессиональных заслуг претендентов.

премия ЗСо присуждается в канун праздника социального ра-
ботника за добросовестный и безупречный труд, высокое профес-
сиональное мастерство и заслуги в развитии системы социальной 
защиты населения. премия носит персональный характер и при-
суждается с 2004 года.

Марина АРтЕМьЕВА, начальник управления социальной 
защиты населения администрации центрального района города 
Челябинска:

– Любовь к людям у меня от родителей. Мама, Идея Васильевна, всю 
жизнь проработала медиком. Любила свою работу, поскольку имела воз-
можность помогать людям, а моральные силы всегда восстанавливала в 
семье. Она до сих пор не устает говорить, что семья – это главное. Папа, 
Владислав Александрович, был педагогом  и тоже с особым трепетом 
всегда отзывался о своих учениках. Вот в такой большой любви к человеку 
я и выросла. Мне всегда хотелось быть похожей на родителей, приносить 
пользу людям. Здорово, что у меня есть такая возможность. Я и сына вы-
растила с таким же пониманием. Вот сейчас уже внучка подрастает. И в ней 
мы тоже пытаемся воспитывать уважение к человеку, к личности.

Валентина КРУтолАпоВА, 
начальник отдела опеки и 
попечительства управления 
социального развития 
администрации города 
Челябинска:

– Я счастливый человек, счаст-
ливая женщина! У меня есть все, 
чем я могу гордиться и чему радо-
ваться: прекрасные дети и внуки, 
которые меня во всем и всегда 
поддерживают. А ведь порой при-
ходится, что называется, отрывать 
от семьи в пользу работы. И ни 
разу я не услышала от них упрека, 
моя семья – мои надежные дру-
зья, мой тыл и моя гордость.

У меня самые лучшие колле-
ги! Наш коллектив – это могучая 
кучка профессионалов, которые 
не умеют быть равнодушными.  
А еще я очень горжусь своей ра-
ботой, ведь она приносит столько 
пользы людям. А быть полезным, 
нужным – это дорогого стоит! 

Подготовила Ирина ЯББАРОВА.
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Живописное и уютное местечко: 
почти 30 соток земли, рядом 
речка и леса. теперь для семерых 
ребятишек семьи болотниковых 
будет настоящее раздолье: и 
побегать есть где, и поиграть. Этот 
неожиданный подарок в виде 
земельного участка ольга и павел 
болотниковы получили благодаря 
реализации закона о выделении 
земли для многодетных семей, 
который недавно вступил в 
действие.

Напомним, еще в прошлом году 
президент Дмитрий Медведев поручил 
российскому правительству разрабо-
тать порядок единовременного предо-
ставления на безвозмездной основе 
земельных участков под строительство 
при рождении третьего или последую-
щего ребенка. Депутаты Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
одни из первых разработали и приняли 
необходимую законодательную базу. 

Выделение земли многодетной се-
мье Болотниковых стало возможным 
благодаря ходатайству главы Солнеч-
ного сельского поселения Сергею Кор-
чаку. 

Как признались сами многодетные 
родители, проживающие в Солнечном 
сельском поселении Сосновского муни-
ципального района, такой земельный 
подарок очень кстати. Барак, в кото-
ром сейчас проживает многодетная 
семья, стоит на двух сотках, понятно, 
что на такой небольшой территории 
трудно «развернуться»: разбить огород 
с многочисленными грядками, выса-
дить плодовые деревья, решить хозяй-
ственные нужды. 

– Жить в небольшом бараке с деть-
ми очень тяжело, – рассказала мама 

семерых детей Ольга Болотникова. – 
Дети есть дети: и побегать им хочет-
ся, игрушкам места мало. Мы давно 
мечтали о большом земельном участ-
ке, на котором не только дом мож-
но было бы поставить, но и где муж 
мог бы мастерскую построить, чтобы 
мальчишки при деле были, разбить 
огород, чтобы девочкам было чем за-
няться. В нашей семье у каждого есть 
свои обязанности, в том числе и ребят. 
Самая главная – убирать свои игруш-
ки, где-то маме помочь по дому.

Хранительница домашнего очага 
призналась: никогда не думала, что 
будет мамой семерых детей, но то, 
что Бог подарил столько ребятишек, 
считает большим счастьем. Кстати, 
самому старшему всего десять лет, а 
самой младшенькой на днях исполни-
лось только девять месяцев.

Выделенным 30 соткам земли ра-
дуется и супруг Ольги – Павел, ведь 
рядышком и школа, и детский сад, и 
больница.

– В планах – построить хороший 

двухэтажный дом, чтобы детям было 
удобно, а большой приусадебный 
участок жене на радость будет, она 
давно о нем мечтает, – делится мыс-
лями о будущем многодетный отец. 
– Обязательно пчел разведем. Места 
много – всем хватит. Уверен, еще и 
дети смогут выстроить для себя дома 
здесь, когда повзрослеют и своими 
семьями обзаведутся. 

Всячески помогать и поддержи-

вать пообещали и глава Солнечного 
Сергей Корчак, и начальник по рабо-
те с территориями и обращениями 

граждан администрации Сосновского 
района Зинаида Кузнецова.

Ирина ЯББАРОВА

земля для большой семьи
Юрий КАРлиКАноВ, первый заместитель председателя Законода-

тельного Собрания Челябинской области, председатель комитета по 
строительной политике (фракция «Единая Россия»):

– В мае этого года депутаты Законодательного Собрания Челябинской 
области приняли закон о бесплатном выделении земельных участков мно-
годетным семьям. С 27 мая после опубликования в газете «Южноуральская 
панорама» закон вступил в силу. 

Сегодня есть уже первый положительный пример в Сосновском районе, 
когда многодетная семья Болотниковых в соответствии с данным законом 
получила землю для строительства индивидуального жилого дома.

Хочется отметить, что администрация Сосновского муниципального 
района стала одной из первых, кто применил действие этого закона на прак-
тике. Здесь сумели в кратчайшие сроки сформировать земельные участки, 
организовать все условия для приема заявлений от граждан. Надеюсь, что 
во всех муниципалитетах области органы власти последуют примеру Со-
сновского района, и в ближайшее время еще несколько многодетных семей 
получат земельные участки под строительство.

Зинаида КУЗнЕцоВА, начальник отдела по ра-
боте с территориями и обращениями граждан 
администрации Сосновского района:

– Закон о выделении земельных участков многодет-
ным семьям мы очень ждали. В районе и раньше выде-
лялась земля особо нуждающимся, но после вступления 
в силу этого закона, наша работа приобрела целенаправ-
ленный характер, стала более систематизированной.

Сегодня в каждом поселении создана комиссия, кото-
рая рассматривает заявления граждан, как и положено 
по закону, в течение месяца. Задача комиссии – выбрать 
именно те семьи, которые действительно будут строить 
дома. Уверена, что через некоторое время семья Болот-
никовых и дом выстроит, и сад заложит. В планах у них 

все это есть. 
Таких семей, которые могут претендовать на бес-

платное получение земли, у нас немало. Но помочь 
всем мы пока не в силах из-за того, что ограничено 
количество земельных участков. Поэтому сейчас состав-
ляется генеральное планирование населенных пунктов 
на увеличение земель. Как только это будет сделано, 
мы сможем выделять земельные участки большему 
количеству многодетных семей.

Стоит отметить, что помимо этого, в районе выделя-
ются земельные участки другим категориям населения, 
которые также предусмотрены в законе, – семьям, 
имеющим инвалидов, детей-инвалидов, и семьям, где 
есть ветераны боевых действий. 

новости

на прошлой неделе на 
совещании губернатора 
Михаила Юревича с главами 
муниципалитетов обсуждалась 
концепция инновационной 
политики Челябинской области 
и пути ее реализации на 
промышленных предприятиях. 
В ближайшие годы в регионе 
появятся новые технопарки 
и инженерно-маркетинговые 
центры.

Напомним, стратегическая цель 
развития региона была сформулиро-
вана губернатором Михаилом Юреви-
чем в отчетном докладе перед Зако-
нодательным Собранием в феврале 
текущего года: «…это обновленная, 
более эффективная экономика, со-
временные высокотехнологичные 
предприятия с конкурентной продук-
цией и «умными» рабочими местами.  
Только при наличии такой экономики 
область сможет сохранить социаль-
ный характер своих финансов». По 
сути это означает, что представители 
власти должны обеспечить условия 
для упреждающего развития новых 
конкурентоспособных производств в 
целях создания новых рабочих мест.

В областном правительстве, За-
конодательном Собрании области 
уверены, что этого можно достичь 
за счет создания благоприятного ин-

вестиционного климата, обеспечи-
вающего  как спрос на инновации, 
так и индустриальную базу для их 
воплощения.

Для форсированного перехода 
на инновационный путь развития у 
Челябинской области  имеются соб-
ственные необходимые ресурсы. Так, 
на Южном Урале есть уникальные 
инновационные разработки, востре-
бованные не только на российском,  
но и на мировых рынках. Среди них 
министр промышленности Валерий 
Прудской особо выделил производ-
ство гетероструктур для светодиодов 
из Снежинска, аппарат искусственной 

печени профессора Рябинина в Миассе, 
дифференциал Красикова в Новосине-
глазово, малоразмерные дизели ЧТЗ 
в Челябинске, солнечный кремний из 
Кыштыма.

Кроме того, уже созданы элемен-
ты инфраструктуры  инновационной 
системы и приступил к работе венчур-
ный фонд Челябинской области – с 
активами  480 млн руб.  Профинанси-
рованы 4 проекта.

В то же время существуют и про-
блемы.

– Инновационная инфраструктура 
есть, но она работает не всегда эф-
фективно. Инновационные продукты 
разрабатываются бессистемно,  в раз-
розненных областях знаний. А сама  
инновационная деятельность не дает 
реальных, значимых для области ре-
зультатов.  Для нас это новые фабрики 
и заводы, – говорит Прудской. 

Концепция, представленная се-
годя губернатору и главам, по сути, 
является механизмом решения этой 
проблемы. Она представляет собой 
4-уровневую схему управления инно-
вационной деятельностью во главе с 
губернатором Челябинской области.

На первом, «посевном» уровне 
создаются условия для конкурсного 
отбора и оформления бизнес-идеи, 
документируется интеллектуальный 
капитал. Организационная форма 
управления – бизнес-инкубатор. На 

втором, внедренческом уровне проек-
ты реализуются в опытных образцах, 
промышленных моделях и технологи-
ях. На третьем  –   полезные модели 
запускаются в  опытно-промышленное 
производство и выводятся на строи-
тельство заводов. На четвертом уров-
не проекты крупных компаний, а так-
же региональные, межрегиональные 
и федеральные проекты реализуются 
по отдельным, утвержденным прави-
тельством Челябинской области про-
граммам.

Добавим, что в настоящее время 
началась разработка областной целе-
вой программы «Развитие технопар-
ков Челябинской области на 2012–
2015 годы». В рамках этой программы 
в дополнение к пяти существующим 
технопаркам в Челябинске, Озёрске, 
Миассе и Магнитогорске предполага-
ется создать новые – в Нязепетровске, 
Миассе, Кусе, Златоусте, Кыштыме.

Обсуждается также создание 
иженерно-маркетинговых центров для 
решения узкоспециализированных, 
инновационных задач: по нанометал-
лургии в Магнитогорске; репродукции 
крупного рогатого скота в Троицке; 
подключению южных месторождений 
кварцевого сырья к международному 
проекту «Солнечный поток» в Фершан-
пенуазе, Локомотивном,  Южноураль-
ске; по литейному делу при инноваци-
онном центре Челябинской области.

концеПция инновационной Политики ПреДставлена на рассмотрение гУбернатора михаила Юревича

новаЦии: взГляд в будущее

– Сегодня 65 лет исполнилось бы 
Петру Ивановичу Сумину. Человеку, 
который вписал себя в историю Че-
лябинской области. С которым и мне 
удалось поработать вместе. К сожа-
лению, недолго, – написал губерна-
тор Михаил Юревич в своем блоге 7 
июня. – К осени установим хороший 
памятник на могиле Петра Иванови-
ча. Думаю, в скором времени опре-
делимся и с вопросом об увековече-
нии памяти Сумина. С января посту- 
пило много предложений, и мы их 
обязательно рассмотрим.

Петра Сумина не стало накану-
не Рождества, 6 января 2011 года. 
Он похоронен на аллее почетных 
захоронений Успенского кладбища. 
В родном селе Сумина  – Верхней 
Санарке торжественно открыли ме-
мориальную доску к 65-летию со дня 
рождения первого губернатора Челя-
бинской области.

память петра сумина 
увековеЧат

7 июня исполнилось бы 65 лет 
петру Сумину, возглавлявшему 
Челябинскую область 14 лет.
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20 коПеек 
на Постные щи
В 1897 году был принят закон «О 

продолжительности и распределе-
нии рабочего времени в заведениях 
фабрично-заводской промышлен-
ности». Этим актом устанавливалась 
максимальная продолжительность 
рабочего дня – 11 с половиной ча-
сов (перед праздниками и по суббо-
там – десять часов). Однако пред-
приниматели находили множество 
юридических лазеек, с тем чтобы за-
ставить рабочих как можно дольше 
трудиться, например обязательные 
сверхурочные работы. Основной труд 
был настолько мало оплачиваемым, 
что рабочий из-за лишней копейки 
был согласен на подработки. Устав-
шие люди в результате 
производственных травм 
нередко становились инва-
лидами или даже расстава-
лись с жизнью. Вот какие 
воспоминания о заводском 
прошлом остались у одно-
го из забойщиков: «Трудно 
было. Выработки были тес-
ные. Приходилось на колен-
ках работать. Высота не пре-
вышала 70 см. Все время в 
поту. Возили руду тачками. 
Кроме кайла и лопаты ниче-
го не было. Крепкие породы, 
что кайлом не подавались, 
вручную бурили. Буришь, 
а вся пыль на тебя… Вы-
работки не проветривались. 
Забой сальной свечой осве-
щался. Придешь в забой, все 
с себя снимаешь, спецовки 
не было… Жара страшная была, до 
50 градусов доходила… Кипяченой 
воды не было. Какая вода в шахте 
есть, ту и пили. Были забои, что вода 
сверху льет, как дождь проливной».

Неудивительно, что век рабочего 
был очень короток: средняя продол-
жительность жизни составляла 39 
– 43 года. Были чрезвычайно рас-
пространены профессиональные за-
болевания, на приисках и рудниках, 
например, ревматизм. Медицинское 
обслуживание при этом было просто 
ужасным. Несмотря на то что по Гор-
ному уставу на предприятии должны 
быть больничные палаты из расчета 
одна койка на сто человек, эта норма 

повсеместно не соблюдалась. Так, на 
Кыштымский и Каслинский заводы 
приходился всего один лекарь, да и 
вся медицина, как правило, заключа-
лась в стакане водки для заболевше-
го. Кстати, в Кыштыме, где трудилось 
10 – 12 тысяч человек, в 1890 году 
общее число заболеваний составило 
порядка 16 500 случаев. То есть в те-
чение года каждый рабочий хотя бы 
раз нуждался во врачебной помощи.

Одной из причин эпидемий брюш-
ного тифа, дизентерии, холеры, вы-
кашивавших целые селения, была 
плохая питьевая вода. В пруды и реч-
ки, из которых брали воду, спускали 
и бытовые отходы, и навоз, здесь же 
стирали белье, поили скот.

Даже после тяжелого труда рабо-

чий не мог как следует отдохнуть. 
Жили они в бараках-казармах, ко-
торые представляли собой два ряда 
нар. На ночь закрывали все окна и 
двери, возле железных печек сушили 
обувь и одежду, поэтому в «доме» 
устанавливался душный смрад.

Зарплата южноуральского метал-
лурга или шахтера составляла 20 – 60 
копеек в день, это было в два-три 
раза меньше, чем в южных регионах 
страны. На такие деньги заводчане 
могли позволить себе ежедневно 
ржаной хлеб из муки с примесями, 
кислый квас и постные щи.

Кстати, работали на фабриках и 
заводах не только мужчины. Жен-

щин активно задействовали в кир-
пичных цехах, на золотоплатиновых 
приисках. Труд прекрасной полови-
ны человечества использовался в 
силу того, что женщины были менее 
требовательны к условиям труда и 
менее социально активны. При этом 
работницы не были никак огражде-
ны от домогательств начальства всех 
уровней. Дети же выходили на вспо-
могательные работы уже с 12 лет, с 
15 лет подростки могли работать и в 
горячих цехах.

в клубах 
и на вечерках

Одуряющий труд, необразован-
ность, тоска и беспросветность де-
лали мастеровую молодежь очень 

опасной после окончания рабочего 
дня. Повсеместными были случаи, 
когда вечером по городу бродила 
вооруженная компания человек из 
двадцати, и горе человеку – мужчи-
не или женщине, – встретившемуся 
у них на пути.

Одной из самых серьезных про-
блем оставалось тотальное пьян-
ство. День, следовавший за выпла-
той жалованья, приходилось считать 
праздником для рабочих, которые 
появлялись на месте, только когда 
в карманах снова становилось пу-
сто. Каждый муниципалитет боролся 
с этим явлением по-своему. Так, в 
Миассе было запрещено продавать 

спиртное по праздникам и воскре-
сеньям.

Впрочем, были и позитивные 
тенденции. Многие молодые люди 
тянулись к знаниям, интересовались 
новостями, политикой. На предприя-
тиях открывались библиотеки, посе-
тители которых особо любили читать 
журнал «Родина», где печатались рас-
сказы, повести, романы, было много 
красочных иллюстраций. В самом 
Челябинске кроме этого устраивали 
народные чтения. Они сопровожда-
лись пением любительского хора и 
иллюстрировались световыми карти-
нами. Народные чтения на различную 
тематику – от научных статей до про-
изведения отечественных классиков 
– пользовались большой популяр-

ностью у молодежи. Залы 
всегда были переполнены, 
а один из современников 
писал по этому поводу: 
«Народные чтения в таком 
городе, как наш Челябинск, 
не имеющем почти никаких 
разумных развлечений для 
народа, восполняют отчасти 
существующий пробел в 
жизни беднейшего город-
ского населения».

На территориях заводов 
неоднократно ставились и 
спектакли. Например, к 50-
летию со смерти Гоголя че-
лябинским железнодорож-
никам показали «Ревизора». 
Правда, чтобы привлечь да-
лекую от высокой литерату-
ры публику, организаторам 
пришлось пригласить также 
и атлета-борца, который 

после пьесы вызывал желающих на 
поединок. В целом вкусы южноураль-
цев были крайне незрелы, и даже те 
из них, кто ходил в театры, предпо-
читали легкие оперетты.

Зато часто молодого рабочего 
можно было увидеть в клубных со-
браниях. В Челябинске клубов было 
два – городской и железнодорожный. 

Здесь можно было сыграть партию в 
преферанс или макао, потанцевать 
под гармошку. Традиционно гармо-
нисты и балалаечники пользовались 
большим уважением среди коллег 
и соседей, без них не обходились ни 
одни посиделки.

Такого рода культурные увеселения 
становились еще и ярмаркой невест и 
женихов, где можно было и себя по-
казать, и на других посмотреть. Кстати, 
вступали в брак наши прадеды до-
вольно рано по нынешним меркам. 
Среднестатистической невесте не было 
и 20 лет, жених был на пару лет старше. 
Девушка после 20 лет считалась «пере-
старком» и рассчитывать на супруга-
ровесника уже не могла. Как правило, 
ей приходилось выходить замуж за 
вдовца. 

Ранние браки позволяли обеспе-
чить семью дополнительными рабо-
чими руками, ведь, как говорилось 
выше, женщины трудились наравне 
с мужчинами. Кстати, это вносило 
определенные демократические нот-
ки в традиционный патриархальный 
быт: семейный бюджет был зависим 
от зарплат и мужа, и жены.

Еще одной интересной тенденцией 
того времени было постепенное «раз-
мывание» народного костюма. Рабо-
чие и работницы, среди которых было 
немало тех, кто следил за модой, пере-
нимали манеру одеваться у «город-
ских» – заводских управленцев, пред-
принимателей, дворянства. Девушки 
забыли о сарафанах и стали носить 
узкие кофты с рюшами и складками и 
расклешенные юбки. Как правило, их 
шили из одного материала, поэтому 
костюм смотрелся как платье. Щеголи 
надевали на гулянья костюм-пару с 
косовороткой, причем брюки носились 
навыпуск, поверх ботинок или лако-
вых сапог. Отсутствие нижнего белья 
стало моветоном. А если к костюму 
покупался и жилет, то из его кармашка 
должна была обязательно свешивать-
ся цепочка от часов.

Фото из фондов ОГАЧО.

работать на совесть, отдыхать на зависть

В статье использованы работы и.А. Золотовой «Условия труда и 
быта уральских рабочих в конце XIX – начале XX веков», А.Е. пере-
бейноса «бытовая культура рабочей молодежи Южного Урала в конце 
XIX – начале хх веков».

благодарим за помощь в подготовке материала Госкомитет по 
делам архивов Челябинской области.

  Чаеразвесочная фабрика Высоцкого. Челябинск.

Кусинский  металлургический завод. Механический  цех.

Южный Урал уже несколько веков остается кузницей всей стра-
ны. Рабочий класс в нашем регионе традиционно является одной 
из основных социальных прослоек, к нему всегда было приковано 
особое внимание. Сейчас труд металлургов и шахтеров макси-
мально механизирован, за человеком остаются только контроли-
рующие функции. А как жилось и работалось нашим землякам сто 
лет назад? Чем они занимались в свободное время, какие песни 
пели, какую одежду носили? 

подготовила Ольга СУКИНОВА
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сканворд

лунный календарь оГородника. иЮнь, 2011
По многочисленным Просьбам читателей мы ПроДолжаем ПУбликовать 
лУнный каленДарь огороДника

День июня лунный день начало 
лунного дня Фазы луны Вхождение 

луны в знак
15 15 лунные сутки 22:02:51  

16 16 лунные сутки 23:00:42 третья фаза 
убывающей Луны Козерог 09.58 

17 17 лунные сутки 23:43:17  
18 17 лунные сутки —  Водолей 15.46 
19 18 лунные сутки 00:13:58  
20 19 лунные сутки 00:36:15   
21 20 лунные сутки 00:33:52 Рыбы 00.44
22 21 лунные сутки 01:07:45
23 22 лунные сутки 01:20:20  Овен 12.23

24 23 лунные сутки 01:32:25 четвертая фаза 
убывающей Луны

25 24 лунные сутки 01:44:56
26 25 лунные сутки 01:58:57  Телец 00.52
27 26 лунные сутки 02:15:48   
28 27 лунные сутки 02:37:20  Близнецы 11.55
29 28 лунные сутки 03:06:10   
30 29 лунные сутки 03:45:38 Рак 20.12

В Челябинской области после 
продолжительных дождей начался 
сезон грибов. Жители городов от-
правляются в лес, а наиболее пред-
приимчивые южноуральцы торгуют 
собранными грибами вдоль трасс и 
на рынках.

В связи с этим медики напоминают, 
что отравиться грибами довольно лег-
ко. Во-первых, они достаточно быстро 
«впитывают» токсичные вещества из ат-
мосферы и почвы. Во-вторых, ядовитые 
грибы зачастую внешне очень похожи 
на съедобные. По статистике, около 45 
процентов отравлений в начале сезона 
связаны с употреблением строчков, ко-
торые практически неотличимы от съе-
добных сморчков, сообщает «Первый 
областной». 

Чаще всего отравления происходят 
из-за употребления ядовитых грибов 
собственного сбора. Кроме того, вред 
здоровью наносят и съедобные грибы 
в том случае, если они неправильно об-
работаны.

Во избежание отравлений грибами 
специалисты напоминают важные пра-
вила:

– нежелательно покупать грибы у 
частных лиц, особенно вдоль трассы;

– ни в коем случае нельзя собирать 
грибы, выросшие вдоль автомобильных 
дорог, под высоковольтными линиями, в 
городских парках;

– необходимо выбирать только креп-
кие, чистые, не попорченные червями, 
сравнительно молодые грибы; 

– нельзя давать грибы в пищу детям;
– строго соблюдать технологию при-

готовления грибов.
В случае обнаружения первых при-

знаков отравления необходимо сразу же 
обратиться к врачу.

Грибной сезон. 
Правила безоПасности

Ежедневные советы и рекоменда-
ции лунного календаря – 2011 для са-
доводов, огородников и цветоводов с 
учетом влияния на растения луны и 
знаков Зодиака: 

С 9 по 14 июня, с 23 по 30 июня мож-
но делать посевы. Самыми благоприят-
ными для посева будут 10, 11 июня (при 
луне в Весах) и 12, 13 июня (при Луне 
в Скорпионе). Следующие посевы можно 
делать в конце месяца, уж тем более в дни 
тельца – 26, 27 июня, а еще Рака – 30 
июня. 

2–8 июня, 17–22 июня допустима 
посадка, пересадка, полив, подкормка. 
Наиболее благоприятны для любых работ 
3, 4 июня при луне в Раке и 21, 22 
июня при луне в Рыбах. Эти дни хоро-
ши, помимо, прочего для поиска воды на 
участке, рытья колодцев и канав. 


